
謝師宴只是名目

不想再尷尬 這次老師請你們！

黃樹仁╱台北大學社會系主任（台北市） 

畢業季節又到了。令人尷尬的謝師宴也再度成為校園議題。

為何說謝師宴令人尷尬？

首先，讓不會賺錢的學生出錢請吃飯，多數老師其實覺得很不自在。其次，謝師
宴通常是師生各坐各的，各自與同輩交流，師生互動極有限，場面很彆扭。理由
也不難明白。平日大班上課，多數師生?p交有限，名字與面孔都很難連在一起。
突然要在幾十個人的混亂場合同桌，加上代溝阻隔，多數人其實沒有熟練社交手
腕可以師生暢談自若。如果又要在宴席間循例請老師致詞勉勵，道貌岸然，更顯
得造作。

總之，多數老師都視謝師宴為畏途，能躲則躲。躲不掉的只好當作公差，陪公子
與小姐們吃頓飯。

如果多數老師不想吃謝師宴，為何學生一定要花錢請吃這尷尬的一餐？一個顯然
的理由是，不論有沒有道理，謝師宴已成多年傳統。在尊師重道的大帽子下，即
使師生都覺得沒意思，多數學生或家長並不願意背負失禮的罪名去挑戰傳統。禮
多人不怪，即使禮多令人痛苦亦然。

在大學裡，另一個非要舉辦謝師宴的原因，是即將步入社會的學生們想要盛裝聚
會一番。這是為何謝師宴時，許多女生會突然生疏地踩著高跟鞋，以濃妝禮服現
身，令人吃驚。這是他們的成年儀式。謝師宴剛好成為他們花錢舉辦成年儀式的
理由。老師成了擋箭牌。

謝師宴的另一儀式成分是告別聚會。不論任何社會任何團體，結社之始與告別前
夕，舉辦宴會是最自然的儀式。學生同窗多年，散伙之前聚會依依，其實是人情
之常。師生平日雖然交流有限，甚至老師可能叫不出學生名字，但受教多年，邀
請老師同席，不也是臨別之情嗎？只是扣上謝師之名，未免令老師們擔負不白之
冤。

基於以上原因，謝師宴就像年度傷風般，在每年六月讓老師們頭痛一番。報紙上
年年有人抱怨、辯論，但謝師宴就是不會消失。如果令人頭痛的社會慣習一直無
法消除，可能原因是它有某些難以取代的功能，?洵Y些需求。不設法找出替代辦
法來?泵僱本搢D，抱怨是無濟於事的。

在頭痛多年後，本系老師們終於得出社會學家早該知道的結論：社會生活需要儀
式，畢業生需要師生共同參與的告別聚會。但這告別聚會多年來誤用了謝師宴之
名，讓老師們彆扭不堪。

解決之道，一是正名，將謝師宴改為全系師生送舊餐會。二是由學生出錢改為由
老師出錢，讓老師們心理舒坦很多。不是每位老師都贊成，但多數老師叫好。三
是除了吃喝，並且由低年級同學安排懷舊與告別節目，提升儀式層次。老師們也
必須配合演出，但少了心理負擔。

這星期五本系將要首次實驗由老師們捐款舉辦的全系師生送舊餐會，用來取代學
生出錢的謝師宴。但願實驗成功。也祝福畢業生鵬程萬里。
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